
Бог есть любовь 
И мы познали любовь, которую имеет к нам Бог, и 

уверовали в нее. Бог есть любовь, и пребывающий в любви 

пребывает в Боге, и Бог в нем. (1Иоан.4:16)  

Вот что сказал Бог Моисею. И сошел Господь в облаке, и 

остановился там близ него, и провозгласил имя Иеговы. И 

прошел Господь пред лицем его и возгласил: Господь, Господь, 

Бог человеколюбивый и милосердый, долготерпеливый и 

многомилостивый и истинный, сохраняющий милость в 

тысячи [родов], прощающий вину и преступление и грех, но не 

оставляющий без наказания, наказывающий вину отцов в детях 

и в детях детей до третьего и четвертого рода. Моисей тотчас 

пал на землю и поклонился [Богу] (Исх.34:5-8) Бог говорит также 

и Израилю о Своей любви к нему. Ибо ты народ святый у 

Господа, Бога твоего: тебя избрал Господь, Бог твой, чтобы ты 

был собственным Его народом из всех народов, которые на 

земле. Не потому, чтобы вы были многочисленнее всех народов, 

принял вас Господь и избрал вас, - ибо вы малочисленнее всех 

народов, - но потому, что любит вас Господь, и для того, чтобы 

сохранить клятву, которою Он клялся отцам вашим, вывел вас 

Господь рукою крепкою и освободил тебя из дома рабства, из 

руки фараона, царя Египетского. (Втор.7:6-8)  

Есть также удивительное высказывание Бога о Его вечной лю-

бви к Израилю. Я специально привожу его в контексте, чтобы вы 

поняли, что это относится ко всему Израилю, а не к одному 

Иеремии. В то время, говорит Господь, Я буду Богом всем 

племенам Израилевым, а они будут Моим народом. Так говорит 

Господь: народ, уцелевший от меча, нашел милость в пустыне; 

иду успокоить Израиля. Издали явился мне Господь и сказал: 

любовью вечною Я возлюбил тебя и потому простер к тебе 

благоволение. Я снова устрою тебя, и ты будешь устроена, дева 

Израилева, снова будешь украшаться тимпанами твоими и 

выходить в хороводе веселящихся; снова разведешь 

виноградники на горах Самарии; виноградари, которые будут 

разводить их, сами будут и пользоваться ими. Ибо будет день, 

когда стражи на горе Ефремовой провозгласят: "вставайте, и 

взойдем на Сион к Господу Богу нашему". (Иер.31:1-6) 

Из этих текстов Писания мы видим, что Бог любит всех 

людей, любит Израиль, любит верующих в Иисуса Христа. Но кто 



может познать любовь Божию? Допустим, что я богатый человек и 

полюбил женщину. Я предлагаю ей  богатство, роскошь, своё 

расположение, а она меня не любит. Тогда она и не воспользуется 

тем, что я ей предлагаю. Подавляющее большинство людей на 

земле не знает о любви Божией к ним, потому и не может ей 

воспользоваться. Враг же душ человеческих, из-за которого 

происходит всё зло на земле, одурманил их умы и сваливает всю 

вину на Бога. Почему на земле войны, несогласия, голод, эпидемии, 

катаклизмы? Куда Бог смотрит? И люди охотно клюют на эту 

приманку. 

Израиль сейчас тоже не может принять любовь Бога, потому 

что противится благой вести, посланной через Сына Божьего 

Иисуса Христа. Но в своё время Израиль примет Его, как Господа и 

Мессию и будет пребывать в любви вечной.  В тот день Я сделаю 

князей Иудиных, как жаровню с огнем между дровами и как 

горящий светильник среди снопов, и они истребят все 

окрестные народы, справа и слева, и снова населен будет 

Иерусалим на своем месте, в Иерусалиме. И спасет Господь 

сначала шатры Иуды, чтобы величие дома Давидова и величие 

жителей Иерусалима не возносилось над Иудою. В тот день 

защищать будет Господь жителей Иерусалима, и самый 

слабый между ними в тот день будет как Давид, а дом Давида 

будет как Бог, как Ангел Господень перед ними. И будет в тот 

день, Я истреблю все народы, нападающие на Иерусалим. А на 

дом Давида и на жителей Иерусалима изолью дух благодати и 

умиления, и они воззрят на Него, Которого пронзили, и будут 

рыдать о Нем, как рыдают об единородном сыне, и скорбеть, 

как скорбят о первенце. В тот день поднимется большой плач в 

Иерусалиме, как плач Гададриммона в долине Мегиддонской. И 

будет рыдать земля, каждое племя особо: племя дома Давидова 

особо, и жены их особо; племя дома Нафанова особо, и жены их 

особо; племя дома Левиина особо, и жены их особо; племя 

Симеоново особо, и жены их особо. Все остальные племена - 

каждое племя особо, и жены их особо. (Зах.12:6-14) 

А как мы, верующие в Иисуса, познаём на практике любовь 

Бога к нам? Можем ли мы пользоваться плодами и дарами этой 

любви? Да! Мы не только можем, но и обязаны воспользоваться 

Божьей любовью и расположением к нам. Если мы этого не 

сделаем, то мы жестоко оскорбим Бога. 



Ответим на два вопроса: что такое любовь? Кого возлюбил 

Бог? В мире нет однозначного ответа на первый вопрос. В 

греческом языке есть три слова, определяющие отношения между 

людьми. Филео означает дружбу между людьми, их привязанность 

друг к другу независимо от пола. Но эта дружба обусловлена 

какими-то чертами характера, общими интересами, общей работой. 

А если условия нарушаются? У вас, к примеру, был весёлый и 

разговорчивый друг, но его постигло какое-то несчастье в жизни и 

он стал унылым и  угрюмым. Нет, вас это не устраивает, вам нужен 

весёлый друг. Был друг, с которым вы рыбачили вместе, а теперь 

он увлёкся разведением кроликов. Нет, такой друг вам не подходит. 

У вас были хорошие друзья на работе, но вот, вы сменили место 

работы и дружба расстроилась. 

Эрос означает отношения между полами и его часто называют 

любовью. Но и эта любовь обусловлена. Мы любим кого-то за что-

то: за определённые черты характера, за внешнюю 

привлекательность, за красивые глаза. А если это исчезнет, то 

продолжится ли любовь? Бывает, что мы идеализируем предмет 

наших воздыханий, приписываем ему те черты, которых у него нет. 

А потом в практической жизни это обнаруживается и любовь куда-

то исчезает. Ведь оно не такое, как я думало. А вы любили не 

человека, но идола собственного воображения. Иногда за любовь 

выдают животную страсть, злую похоть. Такой случай описан в 

Библии, в главе 13 2-й книги Царств. Фамарь, сестра Амнона, сына 

Давида, была красивая девица, и он так полюбил её, что начал 

худеть. Его друг дал ему совет, как овладеть ею, Амнон им 

воспользовался и всё получилось. Но когда он удовлетворил свою 

страсть, то возненавидел Фамарь лютой ненавистью и прогнал от 

себя. Это ли назовёшь любовью? 

Агапэ означает любовь без всяких условий. Это слово 

применяется в греческом оригинале Нового завета, когда говорится 

о любви Бога и о любви Иисуса Христа. Любовь Божья безусловна.  

Возлюбленные! будем любить друг друга, потому что любовь от 

Бога, и всякий любящий рожден от Бога и знает Бога. Кто не 

любит, тот не познал Бога, потому что Бог есть любовь. 

Любовь Божия к нам открылась в том, что Бог послал в мир 

Единородного Сына Своего, чтобы мы получили жизнь через 

Него. В том любовь, что не мы возлюбили Бога, но Он возлюбил 

нас и послал Сына Своего в умилостивление за грехи наши. 



Возлюбленные! если так возлюбил нас Бог, то и мы должны 

любить друг друга. Бога никто никогда не видел. Если мы любим 

друг друга, то Бог в нас пребывает, и любовь Его совершенна 

есть в нас. Что мы пребываем в Нем и Он в нас, узнаем из того, 

что Он дал нам от Духа Своего. И мы видели и 

свидетельствуем, что Отец послал Сына Спасителем миру. 

Кто исповедует, что Иисус есть Сын Божий, в том пребывает 

Бог, и он в Боге. И мы познали любовь, которую имеет к нам 

Бог, и уверовали в нее. Бог есть любовь, и пребывающий в любви 

пребывает в Боге, и Бог в нем. (1Иоан.4:7-16)  

Кого же возлюбил Бог? Ибо Христос, когда еще мы были 

немощны, в определенное время умер за нечестивых. Ибо едва ли 

кто умрет за праведника; разве за благодетеля, может быть, 

кто и решится умереть. Но Бог Свою любовь к нам доказывает 

тем, что Христос умер за нас, когда мы были еще грешниками. 

Посему тем более ныне, будучи оправданы Кровию Его, спасемся 

Им от гнева. Ибо если, будучи врагами, мы примирились с Богом 

смертью Сына Его, то тем более, примирившись, спасемся 

жизнью Его. И не довольно сего, но и хвалимся Богом чрез 

Господа нашего Иисуса Христа, посредством Которого мы 

получили ныне примирение. (Рим.5:6-11) И вас, мертвых по 

преступлениям и грехам вашим, в которых вы некогда жили, по 

обычаю мира сего, по [воле] князя, господствующего в воздухе, 

духа, действующего ныне в сынах противления, между 

которыми и мы все жили некогда по нашим плотским похотям, 

исполняя желания плоти и помыслов, и были по природе чадами 

гнева, как и прочие, Бог, богатый милостью, по Своей великой 

любви, которою возлюбил нас, и нас, мертвых по 

преступлениям, оживотворил со Христом, - благодатью вы 

спасены, - и воскресил с Ним, и посадил на небесах во Христе 

Иисусе, дабы явить в грядущих веках преизобильное богатство 

благодати Своей в благости к нам во Христе Иисусе. Ибо 

благодатью вы спасены через веру, и сие не от вас, Божий дар: 

не от дел, чтобы никто не хвалился. Ибо мы - Его творение, 

созданы во Христе Иисусе на добрые дела, которые Бог 

предназначил нам исполнять. (Еф.2:1-10)  

А теперь давайте выпишем все эти «лестные» эпитеты. Бог 

возлюбил нас, нечестивых, грешников, врагов, мёртвых по грехам и 

преступлениям, водимых дьяволом сынов противления, рабов 



помыслов и похоти, чад гнева. Ну как? Готовы ли вы приложить 

это к себе? Если нет, то вы никогда не познаете любовь Божью и не 

полюбите Бога. Неважно, сколько и каких грехов мы сделали. Мы 

родились нечистыми и живём нечистыми, а ничто нечистое в 

Царство Божие не войдёт. И когда Бог предлагает нам для 

очищения Кровь Сына Своего, а мы Её отвергаем, то делаемся 

виновными в страданиях и смерти Иисуса Христа. И если мы 

прочитаем внимательно обо всём, что претерпел за нас Сын Божий, 

то мы поймём, что мы садисты и убийцы. Поэтому нам нужно 

всецело осудить нашу греховную природу. Неверующий человек 

это сделать не может, но уверовавшие обязательно должны 

пережить это в своей жизни. Вот как описывает это Апостол Павел.  

Ибо мы знаем, что закон духовен, а я плотян, продан греху. 

Ибо не понимаю, что делаю: потому что не то делаю, что хочу, 

а что ненавижу, то делаю. Если же делаю то, чего не хочу, то 

соглашаюсь с законом, что он добр, а потому уже не я делаю 

то, но живущий во мне грех. Ибо знаю, что не живет во мне, то 

есть в плоти моей, доброе; потому что желание добра есть во 

мне, но чтобы сделать оное, того не нахожу. Доброго, которого 

хочу, не делаю, а злое, которого не хочу, делаю. Если же делаю 

то, чего не хочу, уже не я делаю то, но живущий во мне грех. 

Итак я нахожу закон, что, когда хочу делать доброе, прилежит 

мне злое. Ибо по внутреннему человеку нахожу удовольствие в 

законе Божием; но в членах моих вижу иной закон, 

противоборствующий закону ума моего и делающий меня 

пленником закона греховного, находящегося в членах моих. 

Бедный я человек! кто избавит меня от сего тела смерти? 

Благодарю Бога моего Иисусом Христом, Господом нашим. 

Итак тот же самый я умом моим служу закону Божию, а 

плотию закону греха. (Рим.7:14-25) 

 Но Иисус не желает оставить нас беспомощно барахтаться в 

борьбе со своей плотью, греховной природой.  Итак, 

оправдавшись верою, мы имеем мир с Богом через Господа 

нашего Иисуса Христа, через Которого верою и получили мы 

доступ к той благодати, в которой стоим и хвалимся 

надеждою славы Божией. (Рим.5:1,2) а надежда не постыжает, 

потому что любовь Божия излилась в сердца наши Духом 

Святым, данным нам. (Рим. 5:5)  



Дорогие читатели! О Боге мира, Боге надежды, Боге всякой 

благодати, Начальнике и Совершителе веры, о Духе Святом мы 

будем говорить позже отдельно по главам. Через Духа Святого 

любовь Божья излилась в сердца наши. Что это значит? Если мы 

кого-то любим, то проявляем свою любовь в словах и в действиях. 

Мы стараемся открыть свою любовь тому, кого мы любим. А если 

мы этого не делаем, то объект нашей любви никогда об этом и не 

узнает. Бог также хочет, чтобы мы знали, что Он нас любит. Но эту 

любовь нам начинает открывать Дух Святой, поселившийся в 

нашем сердце.  Сей самый Дух свидетельствует духу нашему, 

что мы - дети Божии. А если дети, то и наследники, 

наследники Божии, сонаследники же Христу, если только с 

Ним страдаем, чтобы с Ним и прославиться. (Рим.8:16,17) Ибо 

мы спасены в надежде. Надежда же, когда видит, не есть 

надежда; ибо если кто видит, то чего ему и надеяться? Но 

когда надеемся того, чего не видим, тогда ожидаем в терпении. 

Также и Дух подкрепляет нас в немощах наших; ибо мы не 

знаем, о чем молиться, как должно, но Сам Дух ходатайствует 

за нас воздыханиями неизреченными. Испытующий же сердца 

знает, какая мысль у Духа, потому что Он ходатайствует за 

святых по [воле] Божией. Притом знаем, что любящим Бога, 

призванным по [Его] изволению, все содействует ко благу. 
(Рим.8:24-28) Что же сказать на это? Если Бог за нас, кто 

против нас? Тот, Который Сына Своего не пощадил, но предал 

Его за всех нас, как с Ним не дарует нам и всего? Кто будет 

обвинять избранных Божиих? Бог оправдывает [их]. Кто 

осуждает? Христос Иисус умер, но и воскрес: Он и одесную 

Бога, Он и ходатайствует за нас. Кто отлучит нас от любви 

Божией: скорбь, или теснота, или гонение, или голод, или 

нагота, или опасность, или меч? как написано: за Тебя 

умерщвляют нас всякий день, считают нас за овец, 

[обреченных] на заклание. Но все сие преодолеваем силою 

Возлюбившего нас. Ибо я уверен, что ни смерть, ни жизнь, ни 

Ангелы, ни Начала, ни Силы, ни настоящее, ни будущее, ни 

высота, ни глубина, ни другая какая тварь не может отлучить 

нас от любви Божией во Христе Иисусе, Господе нашем. 
(Рим.8:31-39) Вот как Бог проявляет к нам Свою любовь. 

Хочу высказать ещё одну очень важную мысль. С Ним шло 

множество народа; и Он, обратившись, сказал им: если кто 



приходит ко Мне и не возненавидит отца своего и матери, и 

жены и детей, и братьев и сестер, а притом и самой жизни 

своей, тот не может быть Моим учеником; (Лук.14:25,26) Как 

это понимать? А вот ещё одно высказывание Иисуса. Кто любит 

отца или мать более, нежели Меня, не достоин Меня; и кто 

любит сына или дочь более, нежели Меня, не достоин Меня; 
(Матф.10:37) А понять не так то и сложно. В нас должна произойти 

замена нашей любви на любовь Божию. Если мы действительно 

осудили свою греховную природу, то мы понимаем, что и наша 

любовь была эгоистичной, пристрастной, лицеприятной и 

лицемерной. Так мы любим своих близких и друзей, часто по 

принципу «ты мне – я тебе». И если мы отвергнем эту любовь, то в 

нас будет проявляться Христова любовь, жертвенная, милостивая, 

прощающая. Так мы будем теперь любить наших близких и друзей, 

а наипаче своих по вере. Вот как эта любовь описана в Библии. 

Если я говорю языками человеческими и ангельскими, а 

любви не имею, то я - медь звенящая или кимвал звучащий. Если 

имею [дар] пророчества, и знаю все тайны, и имею всякое 

познание и всю веру, так что [могу] и горы переставлять, а не 

имею любви, - то я ничто. И если я раздам все имение мое и 

отдам тело мое на сожжение, а любви не имею, нет мне в том 

никакой пользы. Любовь долготерпит, милосердствует, любовь 

не завидует, любовь не превозносится, не гордится, не 

бесчинствует, не ищет своего, не раздражается, не мыслит 

зла, не радуется неправде, а сорадуется истине; все покрывает, 

всему верит, всего надеется, все переносит. Любовь никогда не 

перестает, хотя и пророчества прекратятся, и языки 

умолкнут, и знание упразднится. Ибо мы отчасти знаем, и 

отчасти пророчествуем; когда же настанет совершенное, 

тогда то, что отчасти, прекратится. Когда я был младенцем, 

то по-младенчески говорил, по-младенчески мыслил, по-

младенчески рассуждал; а как стал мужем, то оставил 

младенческое. Теперь мы видим как бы сквозь [тусклое] стекло, 

гадательно, тогда же лицем к лицу; теперь знаю я отчасти, а 

тогда познаю, подобно как я познан. А теперь пребывают сии 

три: вера, надежда, любовь; но любовь из них больше. 
(1Кор.13:1-13) 
 


